

UNIVERSIDAD DE CIENCIAS MÉDICAS
“DR. SERAFÍN RUIZ DE ZÁRATE RUIZ”
FACULTAD DE ESTOMATOLOGÍA
SANTA CLARA, VILLA CLARA

III JORNADA NACIONAL DE ESTOMATOLOGÍA GENERAL INTEGRAL, II ENCUENTRO
HISPANO LUSO AMERICANO DE ESTOMATOLOGÍA Y EL II ENCUENTRO HISPANO LUSO
AMERICANO DE MEDICINAS COMPLEMENTARIAS

URGENCIA ESTOMATOLÓGICA POR CARIES EN LOS PRIMEROS MOLARES
PERMANENTES EN MENORES DE 15 AÑOS

MODALIDAD: CARTEL

Por:

MSc. Dra. Caridad A. Quesada Ayala¹, MSc. Dr. Modesto A. Hernández Gutiérrez² y MSc. Dr. José E. Carbó Ayala³ y Dra. Luisa María Quesada Ayala⁴

1. Especialista de I Grado en Ortodoncia. Máster en Urgencias Estomatológicas. Instructora. UCM-VC.
2. Especialista de II Grado en Organización y Administración de Salud. Máster en Salud Pública. Profesor Auxiliar. UCM-VC.
3. Especialista de II Grado en Anatomía Humana. Máster en Educación Avanzada. Profesor Titular. UCM-VC.
4. Especialista de I Grado en Estomatología General Integral. Instructora. Policlínico de San Juan de los Yeras. Ranchuelo. Dirección particular: Quintín Banderas No. 18-A. Ranchuelo.

Resumen

Enfermedades bucales, como la caries, las periodontopatías y las maloclusiones, han sido subvaloradas por no ocasionar mortalidad directa, aunque su elevada frecuencia, las molestias locales y estéticas y la repercusión en la salud general que ocasionan, justifican plenamente su atención como problema prioritario de la salud pública. Se realizó una investigación aplicada como estudio descriptivo longitudinal para determinar la afección por caries en los primeros molares permanentes según sexo y edad, en los pacientes menores de 15 años atendidos por urgencias estomatológicas en el consultorio “El Milagro”, Parroquia “Santa Lucía”, Área de Salud Integral Comunitaria “Valle Frío”, en el período comprendido entre junio de 2005 y junio de 2006. Del universo total (598) fueron estudiados, por muestreo simple estratificado, 93 pacientes menores de 15 años, con los siguientes objetivos: identificar la afección por caries en los pacientes atendidos por urgencias estomatológicas; caracterizar la afección por caries en los primeros molares permanentes, según su ubicación, y precisar la relación, según la afección por caries en los primeros molares permanentes, con la higiene bucal. Se emplearon métodos de observación directa, entrevista personal y evaluación de la higiene bucal, siguiendo parámetros estandarizados de actualidad. Se identificó al sexo femenino y al grupo de 12 a 14 años como los más afectados por caries en los primeros molares permanentes; los inferiores fueron los más afectados y, dentro de ellos, los del lado izquierdo los que más caries presentaron. Además, se encontró asociación

entre una higiene bucal inadecuada y la afección por caries en los pacientes atendidos en nuestra consulta por urgencias estomatológicas.

Descriptores DeCS:

ATENCION ODONTOLOGICA
CARIES DENTAL/prevención & control
MOLAR/lesiones

Subject headings:

DENTAL CARE
DENTAL CARIES/prevention & control
MOLAR/injuries